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“Creo en Chiguayante y su gente. 
Tenemos que seguir soñando”
Tras 7 años de gestión, el alcalde de Chiguayante realizó un positivo balance de su gestión. Habló sobre 
los proyectos que quedan por culminar y comentó las expectativas para el tiempo que le resta como la 
máxima autoridad de la comuna.

JOSÉ ANTONIO RIVAS VILLALOBOS, ALCALDE DE LA COMUNA

B
ajo su mandato, que ya com-
pleta cerca de 7 años, la co-
muna de Chiguayante ha re-
gistrado considerables avan-
ces en diversas materias. 

Salud, educación, infraestructura y co-
nectividad se han transformado en prio-
ridad para el municipio que encabeza. 

José Antonio Rivas, alcalde de la co-
muna, se expresa contento por los lo-
gros obtenidos y asume que en lo que 
resta de periodo quedan muchas desa-
fíos por cumplir, sobre todo, para me-
jorar la calidad de vida de los habitan-
tes de una de las ciudades que bordea 
el río Bío Bío. 

El alcalde hizo una interesante evalua-
ción de su gestión, comentó cómo se 
han abordado las tareas en las diferen-
tes áreas municipales y dio a conocer 
las expectativas que tiene para el pe-
riodo que le queda como máxima au-
toridad de la comuna. 

- En los últimos 7 años, la comuna 
ha tenido una considerable evolu-
ción, ¿Cómo evalúa la actualidad de 
Chiguayante? 

- Estamos contentos celebrando es-
tos 23 años porque hemos logrado un 
desarrollo vertiginoso, sobre todo, es-
tos últimos 7 años donde hemos mate-
rializado algunos proyectos que eran 
sueños de toda la comuna. Por ejem-
plo, requeríamos seguridad y se cons-
truyó la Comisaría. También hemos 
avanzado con temas como el cruce fe-
rroviario o la costanera. Por lo tanto, 
creo que hemos tenido avances im-
portantes. Como alcalde estoy detrás 
de ellos, pero es un trabajo del gobier-
no comuna y, de los equipos técnicos, 
quienes se esfuerzan por hacer realidad 
los sueños de la comuna. Hoy, somos 
una ciudad creciente que es el reflejo 
de sus ciudadanos.  

- Los temas de vialidad y conecti-
vidad son siempre contingentes, 
¿Qué mejoras se han realizado bajo 
su gestión? 

- Creo que estamos con claros avan-
ces en materia vial. No sólo porque se-
guimos trabajando en la costanera, si-
tuación que nos ha permitido descon-
gestionar las diversas rutas. También se 
ha mejorado la conectividad interna 
de la comuna. Se han realizado traba-
jos de pavimentación y una serie de 
cambios que han favorecido a Chigua-
yante. Por las características de la ciu-
dad, mucha gente se viene a vivir acá, 
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lo que aumenta considerablemente el 
parque automotriz. Por ello, es necesa-
rio mejorar constantemente las vías. 
Estamos completando los sueños en 
materia de conectividad. Son proyectos 
caros y difíciles de gestionar. Sin embar-
go, estamos en la pelea.  

- La salud ha sido una de las princi-
pales preocupaciones de su manda-
to, ¿Cuáles son las principales líneas 
de trabajo para mejorar la calidad de 
vida de la población? 

- Estamos luchando para que la salud 
primaria cumpla su objetivo con el fin 
de prevenir y anticiparse a los proble-
mas. Por tanto, estamos realizando per-
manentemente eventos de educación 
y prevención de enfermedades. Anali-
zamos la condición de los vecinos que 
sufren de enfermedades para tratar de 
ayudarlos a través de asistencia a do-
micilio, por ejemplo. Hemos generado 
una serie de acciones educativas en 
ese aspecto. El Sapu es de alta eficien-
cia y está muy bien equipado. Es una 
sala de urgencia que atiende a miles de 
vecinos de Chiguayante y Hualqui, y 
además tenemos el único SAR que 
atiende 24 horas. Por otro lado, la far-
macia municipal y el centro integral de 
salud,Ruka Antü, han tenido excelente 
aceptación de parte de la comunidad. 
Estamos construyendo el cuarto Ces-
fam y trabajando en la reposición del 
Cesfam de Chiguay. Creemos que lo 
que tenemos en materia de salud es un 
gran sistema que se ha nutrido de bue-
na forma y que continuaremos mejoran-
do por la salud de los vecinos. Realiza-
mos una muy buena gestión. 

- Este año Chiguayante tendrá el 
honor de ser una de las sedes de la 
Apec en el país, ¿Cómo recibieron la 
noticia de ser considerados para este 
evento mundial? 

- Agradecemos que el Gobierno del 
Presidente Piñera esté organizando 
una Apec descentralizada. Por otro 
lado, es una gran puerta para los em-
prendedores de la zona y de la comu-
na como lo es en el caso de los pro-
ductores de miel. Creo que por prime-
ra vez se les abre una puerta tan 
grande para incursionar por un mapa 
como el de Apec donde los 30 países 
tienen una economía muy desarrolla-
da. Es una tremenda oportunidad para 
Chiguayante y estamos trabajando 
para que sea una experiencia que 
quede en la historia de la comuna. La 
idea es que abra la puerta a nuestra 
gente y permita que nuestra economía 
crezca, que la comuna deje de ser una 
ciudad satélite y que podamos salir al 
mundo. 

- Como comuna están desarrollan-
do un trabajo fuerte en materia de 
identidad regional, ¿Cuál es el obje-
tivo de esta propuesta? 

- Queremos que el chiguayantino 
ame su tierra y que se aferre al lugar 

donde nació. Queremos que perma-
nezca enamorado de su territorio, esté 
donde esté. Este sentido de identidad 
se logra con el hecho de que la ciudad 
haya jugado un rol positivo y de desa-
rrollo. Para eso, como municipalidad te-
nemos que hacer que la ciudad esté 
bien habilitada para que haya posibili-
dades de ocupar el tiempo de ocio de 
manera positiva de una manera que 
permita crecer y desarrollarse de una 
manera inolvidable. La ciudad debe te-
ner señales singulares y que sea pres-
tigiosa por su convivencia y solidaridad. 
Tenemos como objetivo el cautivar el 
corazón de quienes nos visitan. Estamos 
trabajando en eso con dos ecosistemas 
como eje: el río Bío Bío y la Reserva 
Nonguén. 

- ¿Qué rol juegan el Río Bío Bío y 
la Reserva Nonguén en esta tarea? 

- Son elementos que componen un 
proyecto de turismo que se está mate-
rializando y diseñando para que se pue-
da plasmar. Por mientras, conversamos 
con algunos ministerios para que nos 
entreguen recursos y espacios, habili-
ten accesos para llegar a la reserva 
Nonguén. Tenemos la intención de 
construir un portal que nos permita el 
ingreso a la reserva por el lado de Chi-
guayante. Lo mismo queremos para 
los terrenos que bordean el Bío Bío. 
Esto nos permitirá traer grandes hote-
les y lugares gastronómicos, y crear 
buenos parques para gozar las bonda-
des del río. 

- La educación municipal atraviesa 
un momento muy complicado, 

del proyecto de conservación de calle 
Manuel Rodríguez. Todos estos pro-
yectos están instalados en cada uno de 
los ministerios, pero se han atrasado 
porque nos dicen que no están los re-
cursos para ejecutarlos, cuando uno 
sabe que los fondos siempre están. Es-
tamos esperando con paciencia, pero 
siempre activos para presionar con res-
peto y que nos cumplan con lo solici-
tado. Por otro lado quisiéramos lograr 
la piscina para nuestros adultos mayo-
res, el skate park para los jóvenes, el 
centro de alto rendimiento deportivo y 
varios proyectos más. Con Chiguayan-
te, el Estado tiene una deuda gigante, 
pero nosotros estamos para presionar. 
Falta la voluntad técnica y política. 

- En el 23° Aniversario de Chigua-
yante, como alcalde, ¿Qué le puede 
decir a sus habitantes? 

- Quiero decirles que creo en Chi-
guayante y su gente. Creo en la capa-
cidad que tienen de soñar y en la soli-
daridad que nos han demostrado fren-
te a todas las crisis y problemas que ha 
tenido la ciudad y las ciudades vecinas. 
Creo en las ganas de vivir con dignidad 
y en la amorosa conducta que hay en-
tre vecinos. Con esas condiciones, creo 
que somos una comuna que crece en 
conjunto. Hemos trabajado 7 años jun-
tos y hemos hecho lo humanamente po-
sible para salir adelante. Si miramos 
como estábamos 7 años atrás, creo que 
hemos avanzado considerablemente. 
Construimos lo que la gente ve. Anhe-
lo que trabajemos juntos para que el fu-
turo sea hoy. 

¿Cómo han abordado estas proble-
máticas? 

- La educación en Chile fue interve-
nida de golpe igual que la historia del 
país, por tanto, el cambio de los pla-
nes y programas obedece a un asun-
to ideológico. Cuando hay grupos po-
líticos y económicos que pretenden te-
ner a los ciudadanos en un modo de 
vida, regulan la educación. Hoy el mo-
delo obliga a los ciudadanos a ser 
consumidores y nada más que eso. El 
modelo educativo debe estar al servi-
cio del estado y eso algunos no lo en-
tienden. El conflicto de hoy es verda-
dero y tiene mucha relación la econo-
mización de la educación. No hay 
interés político por mejorar la educa-
ción. Hemos tenido que reinventarnos 
para elevar el nivel de la educación en 
los colegios. Nuestros establecimien-
tos educacionales han salido del estan-
camiento y están progresando, pues-
to que, los que superan los problemas, 
permiten visualizar soluciones. No he-
mos desvinculado profesores y trata-
mos de mejorar sus condiciones labo-
rales. Eso es la base para tener una 
educación municipal de calidad como 
la que estamos buscando. 

- ¿Qué expectativas tiene para lo 
que resta de su mandato? 

- La idea es que podamos cumplir to-
dos los proyectos que tenemos pacta-
dos en los plazos correspondientes. 
Por ejemplo, seguir trabajando en la 
costanera, construir el complejo de-
portivo, salir adelante con los cruces fe-
rroviarios y la semaforización, además 
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Una gran alternativa para la 
compra de medicamentos

Gracias a un gran trabajo del 
municipio y el departamento de 
salud, la farmacia municipal se 
convirtió en todo un éxito. Ya son 
más de 6 mil las personas 
beneficiadas con el bajo costo en 
sus medicamentos.

FARMACIA MUNICIPAL DE CHIGUAYANTE

H
ace algunas semanas, la Far-
macia Municipal de Chigua-
yante cumplió 3 años de 
existencia. El proyecto nació 
como una medida para ayu-

dar a los pacientes que no pertenecen 
al sistema público de salud. La unidad 
ofrece medicamentos e insumos a bajos 
precios y se ha convertido en todo un 
éxito para la comunidad. 

La iniciativa comenzó trabajando con 
400 pacientes y a la fecha ya son más de 
6 mil quienes adquieren sus fármacos en 
la unidad, lo que evidencia la importan-
cia y el crecimiento exponencial del pro-
yecto encabezado por la gestión del al-
calde Antonio Rivas. 

“Esta farmacia municipal fue fundada 
con el objetivo de poder traspasar el cos-
to del fármaco directamente en benefi-
cio del paciente. Tenemos una atención 
de lujo y el paciente lo agradece. A la far-
macia municipal se accede como a cual-
quier farmacia, siempre con una receta 
vigente. A diferencia de las comerciales, 
no contamos con un stock de todos los 
medicamentos, entonces a medida que 
el paciente se acerca, lo que hace la Di-
rección de Salud es tomar la receta, ha-
cer la compra de la misma a precio pú-
blico y traer el fármaco al precio costo. 
A ese precio se le vende al paciente. El 
único requisito es ser vecino de la comu-
na con un certificado de residencia que 
lo acredite y llegar con una receta vigen-
te”, explicó Carlos Mariángel, Director 
de Salud Municipal de Chiguayante. 

 
Farmacia móvil 

Además de la celebración de los 3 

años de la farmacia municipal, se inau-
guró la farmacia móvil, proyecto que 
permite la distribución de fármacos a pa-
cientes que cumplen cierto tipo de cri-
terios como ser pacientes postrados 
con condición de adultos mayores.  

“Cuando el paciente cumple con los 
requisitos necesarios, la farmacia móvil 
se encarga de llevar sus medicamentos 
a la puerta de la casa. Es una gran alter-

nativa, sobre todo, para adultos mayo-
res que no se pueden mover de sus ho-
gares”, indicó Carlos Mariángel. 

 
Balance y expectativas 

La evaluación es más que positiva. El 
gran crecimiento registrado en 3 años 
ha significado un paso importante. 
“Hasta el momento la implementa-
ción y el desarrollo a 3 años de su 
creación ha sido exitoso. Hemos teni-
do gran recepción de parte de la co-
munidad. Hemos tenido tanta deman-
da, que el trabajar los días sábados se 
convirtió en una necesidad, sobre 
todo, para apoyar a quienes trabajan 
durante la semana”, expresó el Direc-
tor de Salud Municipal. 

De acuerdo a lo expresado por el 
municipio, la idea es proyectarse a te-
ner una mayor cantidad de fármacos, 
para así consolidar el proyecto, lograr 
mayor adherencia y generar mucho 
más conocimiento de lo que es la far-
macia municipal. Además se está eva-
luando la idea de generar una óptica 
comunal, que sería dar otro paso impor-
tante para Chiguayante en materia de 
salud de sus habitantes.
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Aprueban $4.490 millones para Complejo Deportivo Anfa
El Complejo Deportivo Anfa en Chigua-

yante recibió un nuevo respaldo con la 
aprobación de recursos, por parte de los 
consejeros regionales del Bío Bío, por 
$4.490 millones de pesos, proyecto que 
tuvo que ser reingresado a evaluación, por 
demoras en trámites administrativos, y que 
ahora incluyó obras de acceso universal en 
cada una de sus dependencias. 

La iniciativa - a ejecutarse en un terreno 
de 25 mil metros cuadrados en el sector Va-
lle del Sol – considera dos canchas de fút-
bol de pasto sintético, ambas con grade-
rías, camarines e iluminación. Además, in-
cluye un polideportivo, con una 
multicancha (hándbol, basquetbol, vóleibol 
y baby-fútbol), tribuna, cuatro camarines, 
sala de musculación, enfermería, bode-
gas y oficinas de administración. 

Tras la votación, realizada en el Salón 
Mural del Gobierno Regional, el alcal-
de Antonio Rivas valoró la insistencia de 
autoridades y dirigentes. “Este proyec-
to ha puesto a prueba nuestra constan-
cia y compromiso con la gestión de es-
tos, porque viene desde hace mucho 

tiempo. Lo primero que nos aprobaron 
fue con el intendente Rodrigo Díaz y, 
luego, Jorge Ulloa fue a firmar el con-
venio a Chiguayante. Hoy, Sergio Gia-
caman va a poder celebrar la nueva fir-
ma del convenio”. 

“Chiguayante – añadió - no tiene urba-
nizados sus campos deportivos ni un gim-
nasio municipal con normativas internacio-
nales, por lo tanto, este complejo trae por 
primera vez el desarrollo de infraestructu-
ra para que nuestros deportistas puedan 
hacer su práctica con dignidad. Además, 
estas obras implicarán para el sector de 
Valle del Sol, El Remanso y La Pradera un 
aporte a la plusvalía de sus propiedades. 
Donde teníamos sitios eriazos e irregula-
res se dará paso a una urbanización de-
portiva, impactando en el patrimonio y en 
la calidad de vida de nuestros vecinos”, 
subrayó. 

Al respecto, Flor Weisse, presidenta del 
Consejo Regional, dijo que “teníamos muy 
claro que ésta era una necesidad y aspira-
ción que había tenido unas dificultades y 
hoy, nuevamente, pudimos darle tranqui-

gran importancia para nuestros futbolistas, 
porque logramos mover y convocar a más 
de 6 mil personas, desde series infantiles 
a los de 55 años para arriba, donde tene-
mos que recurrir, muchas veces, a canchas 
de tierra que prácticamente en el invierno 
no podemos ocupar. Esto será un antes y 
un después para todos”.

lidad a toda la comunidad y autoridades 
de Chiguayante. No tenemos ninguna 
duda sobre la utilidad y el beneficio en la 
calidad de vida de la gente el contar con 
espacios e infraestructura deportiva”. 

Por su parte, Nelson Pezo, secretario de 
la Asociación de Fútbol Caupolicán de 
Chiguayante, comentó que “esto es de 
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El emprendimiento es 
clave para fortalecer la 
comuna

G
racias al trabajo constante de 
la Oficina de Desarrollo Eco-
nómico Local de Chiguayante, 
la comuna ha logrado ejecu-
tar una serie de proyectos con 

emprendedores locales que ya han visto los 
primeros dividendos y que se han transfor-
mado en planes destacados, no sólo a ni-
vel regional, sino también nacional. 

En esta materia, la municipalidad realiza 
diversos aportes a través de la oficina que 
depende de Dideco. Herramientas de tra-
bajo, cursos, talleres, capacitaciones y di-
plomados son sólo algunos de los benefi-
cios a los que pueden optar los emprende-

dores y sus proyectos de trabajo que 
también buscan ser un aporte al desarro-
llo de la comuna. 

Uno de los objetivos es ser un aporte a 
los emprendedores locales. También se 
han generado proyectos para los sectores 
más vulnerables de Chiguayante.  

 
Baby Cu, ejemplo emprendedor 

Uno de los proyectos comunales que se 
ha visto beneficiado por el apoyo munici-
pal al empredimiento es Baby Cu, empre-
sa pionera en Latinoamérica que se dedi-
ca a la comercialización de ropa infantil con 
fibra de cobre para niños y niñas recién na-

cidos y hasta los dos años.  
La empresa se enfoca en el diseño y de-

sarrollo de productos textiles en base a te-
las de algodón con fibra de cobre y zinc 
que tiene cualidades hipoalergénicas y 
antimicrobianas. 

Daniela Cartes, socia fundadora cuenta 
que Baby Cu nació hace años movida por 
la enfermedad de su hijo Nicolás. La dise-
ñadora local ha trabajado constantemen-
te con la Universidad de Concepción para 
certificar los productos. 

 
Apoyo Municipal 

Hace algunos años, Baby Cu recibió un 
fondo municipal para adquirir una máqui-
na para elaborar prototipos, implemento 

que utilizan hasta el día de hoy. “Este apor-
te fue clave para el desarrollo de la empre-
sa. Agradezco el apoyo del alcalde y sus co-
laboradores porque siempre están pen-
dientes de nuestros avances”, explicó 
Daniela Cartes. 

Para continuar con el crecimiento del 
emprendimiento comunal, la municipali-
dad y la empresa se encuentran en conver-
saciones para generar un proyecto de pro-
ducto chiguayantino. “La idea es generar 
un producto exportable. Es un sueño tener 
una empresa 100% comunal, que solucio-
ne el problema al que se ven expuestos 
cientos de niños. La Odel nos está aseso-
rando y esperamos tener novedades pró-
ximamente”, cerró la socia fundadora.
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Un espacio destinado a 
incentivar la cultura
Con el objetivo de generar un aporte al desarrollo cultural de la 
comuna, la municipalidad inauguró hace unos meses la Sala de Artes 
Escénicas de Chiguayante, espacio abierto a la comunidad, que tiene 
como fin el promover actividades e iniciativas relacionadas a la cultura.

SALA DE LAS ARTES ESCÉNICAS

L
a cultura es un área que duran-
te los últimos años se ha conver-
tido en un eje para las municipa-
lidades de la Región. En ese 
sentido, Chiguayante no es la 

excepción, y para fomentar el desarro-
llo cultural de la comuna, a fines de no-
viembre del año pasado se inauguró la 
Sala de Artes Escénicas en las dependen-
cias de la Casa de la Cultura, ubicada en 
el espacio que alguna vez fue la casa de 
uno de los administradores de Machasa, 
por lo que, es el espacio idóneo lleno de 
historia.  

La creación del espacio no estuvo 
exenta de complicaciones. Se realizó un 
arduo trabajo entre la municipalidad y la 
seremi de la cultura, las artes y el patri-
monio del Bío Bío para lograr la edifica-
ción de la infraestructura cultural nece-
saria. La construcción de la sala respon-
de además a una política pública donde 
se invita a las comunas con más de 50 mil 
habitantes a que tengan un espacio des-
tinado a la cultura. 

“Cuando se inauguró la Sala de Artes 
Escénicas se hizo con un importante es-
treno para la comuna como lo fue el 
Festival de Teatro Fío Fío, que fue un éxi-
to y donde disfrutaron niños y adultos. 
Para ello, nos asociamos con colegios y 
pusimos en marcha una actividad bien 
bonita que dio paso a la inauguración”, 
comentó Pía Torres, socióloga de la Casa 
de la Cultura. 

 
Actividades 

La programación de la sala es bastan-
te variada. Se ha tratado de incluir to-
das las artes escénicas en el espacio. Ci-
clos de cine, ciclos de danza, funciones 
de danza y conciertos musicales, entre 
otros.  

“El espacio es amplio y nos permite re-
cibir distintos tipos de actividades. He-
mos recibido a compañías y agrupacio-
nes de Chiguayante, y también de otras 
comunas quienes realizan sus obras o uti-
lizan la sala para ensayar sus obras. Por 
ejemplo, estuvimos trabajando con Ar-
tefacto Imaginario, grupo conformado 

gente fue un tanto compleja. La munici-
palidad tuvo un exhaustivo trabajo de di-
fusión para generar en la población una 
necesidad de consumir cultura. 

Se desarrolló un proceso de educación 
y formación de audiencias. “Hicimos un 
trabajo profundo con colegios para que 
los alumnos concientizaran que es un es-
pacio que está abierto para ellos. Los co-
legios han sido un pilar importante en 
este desarrollo. Hoy, si en dos semanas 
no realizamos actividades, la gente nos 
comienza a preguntar cuándo tendre-
mos funciones” indicó la socióloga. 

  
Próximos eventos 

Dentro de las próximas novedades, 
se encuentra el concierto de celebración 
de los 23 años de Chiguayante, evento 
que se llevará a cabo hoy y para el cual 
se forjó una alianza con la Corporación 
Cultural de la Universidad de Concep-
ción. El evento contará con la presencia 
de la Orquesta de Cámara y Coro de la 
UdeC y será abierto a todo público. 

Para el segundo semestre las activida-
des serán variadas. En las próximas va-
caciones de invierno las actividades se 
concentrarán en cine y teatro para niños. 

Además, se contempla el Festival de 
Danza Contemporánea para el mes de 
noviembre, que serán 3 días de distintas 
expresiones artísticas relacionadas a la 
danza y diversas actividades teatrales. La 
cultura no para en la comuna.

sólo con gente de la comuna. Logramos 
generar un espacio para que la gente se 
acerque a la cultura”, explicó Pía Torres. 

Por otro lado, la Casa de Artes Escé-
nicas también ha sido utilizada para te-

mas académicos como seminarios y con-
servatorios de diferentes temáticas.  

 
Recepción de la gente 

En un comienzo, la recepción de la 
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El estricto compromiso 
con el adulto mayor
A sólo unos metros de la oficina municipal, se inauguró la “Casa del Adulto Mayor”, espacio destinado a 
la atención, resguardo y cuidados de los más ancianos de la comuna.

CHIGUAYANTE

C
on el objetivo de mejorar la 
atención y el servicio a la po-
blación más longeva de la co-
muna, la Municipalidad de 
Chiguayente puso a disposi-

ción de sus habitantes la Casa del Adulto 
Mayor, lugar destinado a diversas funcio-
nes de asistencia social, como por ejem-
plo, la postulación a proyectos, talleres ki-
nésicos, talleres de manualidades, talleres 
de huertos orgánicos entre otros tipos de 
atención. 

Nacida bajo el alero del programa “Ciu-

dad Amigable con el Adulto Mayor”, el 
proyecto ha dado importantes resultados 
para las personas más ancianas de la co-
muna. Debido a que el espacio físico que 
estaba destinado anteriormente para este 
tipo de atención, la municipalidad detec-
tó una necesidad importante y abrió un 
nuevo edificio para responder a las nece-
sidades de sus usuarios. 

“Ingresamos voluntariamente a este 
programa porque teníamos la necesidad 
de que nuestros adultos mayores conta-
ran con un espacio exclusivo para sus de-

mandas. Hoy, tenemos una casa con tres 
niveles sólo para ellos. Además de con-
tar con esta oficina financiada 100% por 
el municipio, se ha implementado un 
programa con cuidadores domiciliarios 
que busca, por ejemplo, ayudar a perso-
nas postradas con enfermedades invali-
dantes”, comentó Patricio Fierro, direc-
tor de la Dirección de Desarrollo Comu-
nitario de Chiguayante, entidad de la 
cual depende la Casa del Adulto Mayor 
de la comuna. 

Pero no sólo se trabaja en las dependen-

cias de la casa destinada a los más ancia-
nos de la comuna. Además, la entidad 
trabaja de manera coordinada con el De-
partamento de Salud para realizar visitas 
y cuidados periódicos para los adultos 
mayores, conforme se evalúen sus dolen-
cias o enfermedades. 

“Tenemos una serie de políticas públicas 
para adultos mayores porque creemos que 
son sujetos de derecho como cualquier 
persona. Por ello, hemos cerrado un estric-
to compromiso con el fin de entregar un 
bienestar mayor, brindarles una atención 
de calidad y mejorar su accesibilidad a 
este tipo de políticas”, complementó el di-
rector de Dideco, quien agregó que las de-
pendencias de la casa están a 30 metros del 
edificio municipal para que puedan reali-
zar sus trámites y solicitudes sin tener que 
movilizarse en grandes distancias. 

 
Población longeva 

De acuerdo a las estadísticas manejadas 
por la Municipalidad de Chiguayante, más 
del 30% de la población es adulto mayor, 
por lo que, se ha tornado relevante el 
apuntar a dicha condición etaria. Durante 
los últimos años, la ciudad tenido un cre-
cimiento exponencial pero de la misma 
forma se ha envejecido, por lo que, el 
mejorar la oferta para los ancianos se 
transformó en una necesidad. 

“Nos hemos planteado como objetivo 
el mejorar la accesibilidad, mejorar la ofer-
ta de beneficios públicos, concentrar en un 
sólo espacio la atención a los adultos ma-
yores y brindarles la asistencia social en 
distintas materias, como por ejemplo, la 
postulación de proyectos. La atención dig-
na, oportuna e integral es un derecho que 
el adulto mayor tiene. Para eso trabaja-
mos”, indicó el director de Dideco. 

Actualmente, la Casa del Adulto Mayor 
atiende entre 400 y 500 personas mensual-
mente, en muchos casos, ayudados por los 
clubes de ancianos de la comuna. La en-
tidad trabaja de manera fluida y se ha 
convertido en un pilar fundamental para 
responder a todas las necesidades de la 
población longeva de Chiguayante.  

 
Móvil a domicilio 

Por otro lado, la oficina cuenta con un 
móvil que realiza la entrega de medica-
mentos a domicilio que depende del De-
partamento de Salud comunal. Se realiza 
una labor unificada con el objetivo de al-
canzar la atención a personas que no pue-
den moverse de sus hogares.  

“El móvil realiza una labor más que des-
tacable. La asistente social realiza los ca-
tastros necesarios y analiza los casos. Por 
ejemplo, las personas que están postradas 
y no pueden salir de sus casas, reciben los 
medicamentos a domicilio. Tenemos mu-
chos casos y para esas personas trabaja-
mos. Estamos muy satisfechos con la res-
puesta que ha tenido la Casa del Adulto 
Mayor. Cuando el trato hacia nuestros ha-
bitantes es digno, la población lo agrade-
ce”, cerró Fierro.

Edición Especial 23° Aniversario de Chiguayante



8 Diario Concepción Viernes 28 de junio de 2019

Trabajo para promover la 
apicultura en la comuna
Desde hace 5 años, la municipalidad se encuentra desarrollando 
labores para innovar en apicultura. Transformar a Chiguayante en 
referente comunal en esta materia e implementar nuevos proyectos 
son parte de las iniciativas que busca generar el municipio.

UNA NUEVA BETA DE DESARROLLO COMUNAL

C
higuayante se caracteriza 
por ser una comuna con 
muchas plazas y áreas ver-
des. En ese sentido, las abe-
jas tienen muchos lugares 

donde buscar el alimento y el hábitat ne-
cesario. Con estos antecedentes, la api-
cultura, ciencia que estudia a las abejas, 
se ha transformado en una beta impor-
tante para el desarrollo de esta discipli-
na de manera urbana y para relacionar-
la con el emprendimiento local. 

Desde hace 5 años, la comuna está in-
novando en distintas tareas para desa-
rrollar la apicultura urbana, debido a que 
en la actualidad en los campos se está 
haciendo uso de los plaguicidas de ma-
nera indiscriminada, situación que ha 
generado una mortandad importante 
de abejas o bien, ha dejado como con-
secuencia la emigración a la ciudad 
porque hay mejores condiciones para 
ambientarse. 

“Con el uso de plaguicidas, se han ge-
nerado una serie de problemas en los 
campos. La emigración de abejas a 
nuestra comuna es importante y para 
aprovechar esta situación hemos desa-
rrollado una serie de programas de api-
cultura urbana dirigida a escuelas mu-
nicipalizadas, a agrupaciones de apicul-
tores o a apicultores locales. Con un 
trabajo mancomunado, son varios los 
agentes que pueden ser beneficiados”, 
explicó Francisco Araneda, ingeniero 
agrónomo con mención en apicultura 
del Secplan de Chiguayante. 

Junto a los proyectos de innovación 
ejecutados, se han financiado diversas 
iniciativas para llevar a cabo esta tarea. 
La idea de la municipalidad es la protec-
ción del medio ambiente, por lo que, el 
trabajo con las abejas tiene que ser ar-
mónico para brindarles el cuidado ne-
cesario con el objetivo de transformar 
esta tarea en un fuerte desarrollo al em-
prendimiento local. 

“Nos hemos transformado en un re-
ferente nacional en materia de apicul-
tura urbana. Tenemos muchos apicul-
tores y hay otros que aún no se han 
dado a conocer porque no existen nor-
mativas vigentes”, comentó. 

 

Nuevos proyectos 
Para continuar promoviendo la apicul-

tura a nivel comunal, la municipalidad 
se encuentra trabajando algunos pro-
yectos en establecimientos educaciona-
les locales. La escuela Balmaceda y el 
Colegio Andrés Bello. 

Por otro lado, se formó la Corporación 
de Apicultores Urbanos de Chiguayan-
te, entidad creada para apoyar la apicul-
tura local.  

El año pasado se dictó el primer cur-
so de apicultura gratuita que logró re-
unir a 40 alumnos. “Cada curso que ha-
cemos busca formar nuevos apicultores. 
Estamos mirando el tema a mediano y 
largo plazo para que el municipio y los 
apicultores puedan obtener los divi-
dendos necesarios en esta materia”, 
indicó el ingeniero agrónomo.  

 

Simposio 2020 
Para el año 2020, el municipio se en-

cuentra preparando el Simposio Na-
cional de Apicultura Urbana, evento 
que traerá invitados nacionales e inter-
nacionales para que muestren sus tra-
bajos en la temática de la Apicultura 
para generar un aprendizaje en los tra-
bajadores locales.  

“La idea es que a partir del Simposio 
nazcan nuevas iniciativas que permitan 
continuar con el desarrollo de esta ac-
tividad en la comuna. Nuestra intención 
es que Chiguayante sea pionero nacio-
nal en esta materia”, agregó el ingenie-
ro.  

Junto a la implementación de nuevos 
proyectos, la municipalidad continua 
trabajando en talleres para apicultores, 
además de realizar un catastro para de-
terminar cuántas personas se dedican a 
trabajar en esta área en la actualidad. A 
fin de año se realizará un nuevo curso 
para los emprendedores locales.
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